

1 Enero 1908

AÑO VI

SANTIAGO DE CHILE, MIERCOLES 1.º D

EL DIARIO POPULAR

Deseando la empresa de **EL DIARIO POPULAR** dar fiel cumplimiento á la beneficiosa Ley del Descanso Dominical, cuyo éxito le interesa vivamente; en conformidad al art. 1º dará descanso á sus operarios y empleados el 1.º de Enero, y por consiguiente, **EL DIARIO POPULAR** no se publicará mañana Jueves 2 de Enero de 1908.

EL DIARIO POPULAR

SANTIAGO, 1.º DE ENERO DE 1908

OTRA VÍZ LA HUEGA?

Se ha dicho ayer que el comité deominado congreso social obrero había decretado una huelga general en todo el país, como protesta por las victimas de la tragedia de Tocopilla.

Verdaderamente inverosímil es el concepto que ese grupo, que ha actuado por sí y ante sí la iniciativa de estos movimientos, tiene de lo que es la huelga, y sobre todo de la huelga general.

Es una vergüenza de cuestiones la otra anfro en comité con la huelga general. Ojalá no pasa más que por un motivo ó por otro no se pisea en tanto este mismo sonido.

Y no atinan con otra cosa para cada cuestión obrera. No parecemos que no tuvieran la menor idea de la huelga general, ni de ninguna otra solución. Y, sin embargo, es evidente, y no hay quien no reconozca que no hay arma de combate de uso más delicado, y difícil y estable que la huelga general.

En repetidas ocasiones hemos citado, en las opiniones de los *capitalistas*, las huelgas, las revueltas, los disturbios, etc., de los obreros, de sus propios padres, más notables y famosos, de sus propios Congresos autoritarios, etc., etc., y por parte de los condonan en pleno, en términos vehementes, ó desconfían de su eficacia en absoluto, en vista de su desastrosas «experiencias», y los que la aceptan, salvo los anarquistas, con tales críticas y conclusiones, que resulta prácticamente irrealizable.

Y en efecto, nada hay más raro en Europa y Estados Unidos que un empleado, y nuncio, aún decretando la huelga general, ni a todos los profesionales, ni a todos los obreros, sino a una infima minoría, ni menos a todo un país, de lo cual no hay ejemplo alguno en la historia del mundo.

Mientras tanto, nuestros novatos caudillos socialistas, con una lógica estricta y explicable sino por la inconveniencia a pesar de que eran tristes son los recuerdos que han dejado los ensayos hechos, en Antofagasta y Tocopilla, en Valparaíso, en Santiago, en Octubre de 1905, y ahora en Tiquipaya —le derrotan sin más éxito ni triunfo como la cosa más sencilla del mundo...

Hasta ahora, desde 1905 así, felicemente todos esos comités de huelga general, aquí en Santiago, los han venido frustrando la próspera causa y espíritu práctico de nuestros obreros.

Bien comprendes que el es absolutamente pacífico, y de pura admisión, como aquella del 1º de Mayo último, casi completamente la pérdida de un día de trabajo, tantamente sin provecho de ninguna especie y no pocas ni tan leves por judicar para los mismos obreros, y sus familias, y sus padres y el público. Y que, é por lo que salgieren estos comités, degenera fáusticamente en todo y en niente, porque es moralmente imposible mantener en la mediación, el orden y la compostura, grandes masas de humanos de todas clases, entre los cuales quedan algunos fermentos gusanos.

La crisis social hará reflexionar violentas armas y al alcohol, y a los vicios en los deberes sociales de la misma ociosidad. Sólo la flama británica ha podido hacernos ver el temperamento bárbaro, el mezco chileno, no aviene con sombra pasivista, sosegada, silenciosa y fría, y súbita, digresión de una vez.

Y en el caso actual ¿que objeto

práctico tendría la pérdida de uno ó los muertos de Iquique? ¿Es que les aprovechará la huelga general ni á los muertos ni á sus desgraciados sobrevivientes?

Lo lógico y práctico sería, no la huelga del trabajo, sino, si se quiere, todo lo contrario: trabajar más para enviarles el doble de salario á los desgradados e inocentes herederos de los muertos. Que todos los obreros les dedicaran el salario de un día de trabajo, sería humano y cristiano; pero la lucha, estéril y dantésca celosidad de uno ó unos días de huelga, es casi un sacrilegio, porque es obsequiarlos algo que no les sirve para nada en medio de la pobreza y desamparo en que permanecen los que hallan su destino en mucho menos les servirá á las simas de los que cayeron...

Y si lo que desean es dar una muestra de solidaridad más solennemente, más pública, más elocuente y á las más benéficas que otras manifestación más hermosa, por ejemplo que el doble de un día de trabajo de todos?

Si, pues, la huelga general está contra-indicada siempre, porque es siempre dañosa, funesta e ineficaz; en su caso actual y para el objeto que se presta, estaría más contraindicada que nunca.

El camino práctico, conducente y á la vez muy humana y cristiana, parece el que dejamos indicado, y que proponemos, por nuestro parte, seguros de que hallará el aplauso de todos los obreros sensatos y honestos, y la gratitud de aquellos que serían objeto de la manifestación, que resulta práctica mente irrealizable.

Y en efecto, nada hay más raro en Europa y Estados Unidos que un empleado, y nuncio, aún decretando la huelga general, ni a todos los profesionales, ni a todos los obreros, sino a una infima minoría, ni menos a todo un país, de lo cual no hay ejemplo alguno en la historia del mundo.

Mientras tanto, nuestros novatos caudillos socialistas, con una lógica estricta y explicable sino por la inconveniencia a pesar de que eran tristes son los recuerdos que han dejado los ensayos hechos, en Antofagasta y Tocopilla, en Valparaíso, en Santiago, en Octubre de 1905, y ahora en Tiquipaya —le derrotan sin más éxito ni triunfo como la cosa más sencilla del mundo...

Hasta ahora, desde 1905 así, felicemente todos esos comités de huelga general, aquí en Santiago, los han venido frustrando la próspera causa y espíritu práctico de nuestros obreros.

Bien comprendes que el es absolutamente pacífico, y de pura admisión, como aquella del 1º de Mayo último, casi completamente la pérdida de un día de trabajo, tantamente sin provecho de ninguna especie y no pocas ni tan leves por judicar para los mismos obreros, y sus familias, y sus padres y el público. Y que, é por lo que salgieren estos comités, degenera fáusticamente en todo y en niente, porque es moralmente imposible mantener en la mediación, el orden y la compostura, grandes masas de humanos de todas clases, entre los cuales quedan algunos fermentos gusanos.

La crisis social hará reflexionar violentas armas y al alcohol, y a los vicios en los deberes sociales de la misma ociosidad. Sólo la flama británica ha podido hacernos ver el temperamento bárbaro, el mezco chileno, no aviene con sombra pasivista, sosegada, silenciosa y fría, y súbita, digresión de una vez.

Y en el caso actual ¿que objeto

tro del orden social cristiano, que le dará, con el bien relativivo, la paz, en la tierra y las esperanzas divinas. Sólo los crisis ministeriales no se sabe qué bienes traigan, á no ser que S. E. se desengane del equilibrio inestable que caracteriza á los ministerios de administración, y nos dé al fin un Ministerio sólidamente parlamentario. Puede ser...

Y á todos, estas miserias humanas nos desprendan más y más el corazón de estas cosas de la tierra y del tiempo, que son tan falaces, desfisables y fugitivas.... Y miremos más allá de la tierra y del tiempo, á los bienes verdaderos y que no pasan jamás.

Este continuo desengaño de los hombres y este incansante afán por las cosas de este mundo, jamás satisfactoria sucesión tan rápida de los acontecimientos que tanto nos apartan un momento de los cuales bien pronto no nos quedarán sino un borroso recuerdo; este correr veloz y destructor del tiempo, que va dejando cada año tantos afectos tronchados, tantas ilusiones marchitas, tantas esperanzas desvanecidas, tantos lazos roto, tantos conocidos y amigos en la tumba; que todas estas dolorosas realidades, que son el triste balance de cada año, nos elevan á Aquel que es el único que no cambia, que no pasa, que no engaña, que es la infancia y eterna felicidad que aubrimos.

Mientras estas reflexiones venían á mi espíritu, sumergiéndolo en profundas meditaciones, en medio del silencio de la noche llegan á mis oídos, fuertes, claros y vivos los sonidos de la campanita de las Oficinas, como el eco de una plegaria humilde y ferviente, que sube al Cielo por el mundo, mientras resuena el ansiadísimo del sonido que anuncia el nuevo año...

Y uno mi plegaria á la que en este primer momento del año brota de esas auras virginales y pudentes... Que Dios perdona la muchedumbre de nuestras iniquidades... Que Enjuague las lágrimas de los que lloran... que El dispone las iniciales de los que no lo conocen... que vuelve á El á los individuos y los pueblos para que hallen su paz... que una bendición suya, más gloriosa que nunca, descienda este año sobre el mundo, sobre nuestras personas, sobre los que amamos, sobre nosotros, con nuevos randales de fe, de amor y de esperanza...

Con aquella poca más excesiva de año... Que Dios perdona la muchedumbre de nuestras iniquidades... Que Enjuague las lágrimas de los que lloran... que El dispone las iniciales de los que no lo conocen... que vuelve á El á los individuos y los pueblos para que hallen su paz... que una bendición suya, más gloriosa que nunca, descienda este año sobre el mundo, sobre nuestras personas, sobre los que amamos, sobre nosotros, con nuevos randales de fe, de amor y de esperanza...

Por salir al año nuevo

Lo hemos visto acabarse, sin pena... Ha sido un año malo...

Lo hemos vivido, oyendo resonar cada día en nuestros oídos la misma fatídica palabra, «crisis...

Oficinas ministeriales, sinónimo de desgobierno, una tras otras...

Oficinas de cambio, hasta bajar á 8 peniques...

Oficinas comerciales, hasta la inminencia de la moratoria...

Otros sonora hasta el sangriento desastre de Iquique...

Bien podíamos llamarlo el año de las crisis, el año crítico por excelencia, después de los días críticos con que el año anterior, desde el 16 de Agosto, nos mantuvieron sobresaltados todo verano Capitales Middleton...

Las crisis, sin embargo, si son dolorosas, mientras astan, encierran sus bienes también; y si encierran amores, también promesas...

La crisis del cambio, llegando hasta los extremos que llegó, nos ha enseñado á ser más cuerdos, más económicos; á trabajar más, y del mismo modo, ha salido la recta favorable, que nos anuncia para este año un cambio favorable.

La crisis comercial, cerrando el año, si ha herido las industrias andinas, ha cortado también las rutas del trigo y de los vienes. Nos ha dejado más pobres, pero continúa huir á bancos menores y más...

Ha llamado á la razón á las famosas fiestas de los millones, al ahorro á los prodigios, y al trabajo á los más austermos, al las exacciones de las

victorias armadas y al alcohol, y a los vicios en los deberes sociales de la misma ociosidad. Sólo la flama británica ha podido hacernos ver el temperamento bárbaro, el mezco chileno, no aviene con sombra pasivista, sosegada, silenciosa y fría, y súbita, digresión de una vez.

La crisis social hará reflexionar violentas armas y al alcohol, y a los vicios en los deberes sociales de la misma ociosidad. Sólo la flama británica ha podido hacernos ver el temperamento bárbaro, el mezco chileno, no aviene con sombra pasivista, sosegada, silenciosa y fría, y súbita, digresión de una vez.

Y en el caso actual ¿que objeto

Al



Alum

día, un escorpión, es chiquilla, me clava u maldad de un ojo.

Y había pescado un pez, cuando la hora en que hacía aquella temeraria

Este de los abrazos prohibirse, dígase más de un prójimo

percamos igual al mío

— Con aquella pesca

más excesiva de año

— Cuando volvís á

me las contuviste

bajo de mi amigo Pe

Venía el gallo na

del banquete presid

do de la madrugada

palos del sol y los

consejo me habl

sueño, tono al meno

posir.

— Para dónde vas

á deshora, me dices

que pelas á las tunas

del que amanece en l

carrijo, que te has i

cillas.

Así es, hombre;

haré más. Me voy á

— Aquardito. Ya

cho, bará grande.

Mira, yo no he sal

ido nuevo. La casa

lo mejor para estos

echar una cana al sol

— Pero, si ya me ec

ojo y casi me dejan

— Más bien por al

desmismarnos.

— Pero cómo, si tú

frío, traje que no es

caso para echar una

— Y cómo lo ha

me desviado al por a

— Pero, si ya me ec

ojo y casi me dejan

— Sería una loca

podría tomármos por

— Y hacemos pasar

— No, hombre, sé

late frac, verás que i

vertic. Mira, ésta es i

para hacer peras mo

— ¡Diablos! pero a

eso nunca, ha salido

aventuras.

— No importa, vi

que tanto una

porta un peras...

— Ma convançió aqu

el fondo de un ropa

llí illustre preña

que se merecen, le pa

luego me enciari un

coleo y á la calle.

— Mo llevó aquél bri

partes. Al hotel tal,

cuál, á la de esas

la aquella, y, por

todas estaban cerrad

Eran las 4 de la ma

de todos los d

rumpió el estómago.

ya había hecho la di

quiebre presidencial,

nos apurado que yo.

Pensamos un mom

nos á la Alameda. I

ni un sandwich. Sólo

durámos á media i

que íbamos de rigui